

AYUDA MEMORIA

JUNTA DE PROYECTO ASISTENCIA TECNICA ELECTORAL (00050266)

FECHA: 11 octubre 2016

HORA: 9:00 a.m. – 11:00 a.m.

LUGAR: Sala de Reuniones, Edificio TSE

PARTICIPANTES

- Erick Rodriguez, TSE
- David Matamoros, TSE
- Saúl Escobar, TSE
- Marco Lobo, TSE
- Theodore Glenn, USAID
- Jesus Nuñez, USAID
- Alissar Chaker, PNUD
- Sergio Membreño, PNUD
- Hugo Salamanca Kacic, ATE/PNUD
- Ana Marcela Mencia, ATE/PNUD
- Harold Banegas, ATE/PNUD
- Ramses Lagos, Secretaria de Relaciones Exteriores
- Lurbin Flores, Secretaria de Relaciones Exteriores

DESARROLLO

1. Bienvenida:

El magistrado presidente Erick Rodriguez abrió la reunión ofreciendo un resumen de la situación actual del Tribunal Supremo Electoral (TSE) y los resultados de la asistencia técnica del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) con auspicio de la Agencia de los Estados Unidos para la Cooperación Internacional (USAID).

Situación del TSE:

El presupuesto solicitado por el TSE de cara a las elecciones primarias de 2017 fue reducido en aproximadamente L. 300 millones, lo que genera mayor complejidad para la administración del proceso electoral primario debido a que limita la implementación de muchas actividades que tenía contemplado el TSE.

Logros de la Asistencia Técnica Electoral (UNDP):

Como resultado de la asistencia técnica electoral del PNUD, el TSE ha ejecutado por primera vez el proyecto de actualización de la División Política Geográfica Electoral (DPGE) al 100% a nivel nacional, estableciendo la apertura de más de 200 nuevos centros de votación, identificaron

2,000 nuevos lugares poblados. Lo anterior tiene una incidencia directa en la participación electoral.

El apoyo en la celebración de las Elecciones de Gobiernos Estudiantiles (GE) es crucial para la construcción de democracia participativa a temprana edad. En dichas elecciones participaron alrededor de 2.5 millones de niños, niñas y jóvenes, cuyo promedio de edad es 14 años perteneciendo a 22,400 centros educativos del sistema educativo público.

El proyecto del sistema de interconexión entre el TSE y RNP una vez implementado permitirá mayor transparencia y efectividad en la transferencia de información para la construcción de un Censo Nacional Electoral óptimo.

La Misión técnica a República Dominicana empoderó a los partidos políticos en el tema de ciudadanía de mesas electorales receptoras (MER). Esto también permitió la discusión sobre reformas electorales en cuanto a esta materia.

El Pleno de magistrados del TSE ha decidió ampliar el proceso de reclutamiento de capacitadores electorales a nivel departamental y municipal, el cual está siendo apoyado por el Proyecto ATE, en vista a la gran demanda de solicitudes por parte de la ciudadanía.

Por otro lado, Alissar Chaker, representante adjunta del PNUD sugirió sostener reuniones de coordinación con mayor regularidad para mantener la coordinación entre las partes involucradas y enfatizó la importancia del compromiso del PNUD para mantener espacios democráticos en pro de la gobernabilidad democrática.

Finalmente, Theodore Glenn, encargado de la Oficina de Gobernabilidad Democrática de USAID agradeció el esfuerzo del Proyecto ATE en la implementación de las iniciativas y los logros obtenidos, mencionó que USAID está en disposición para apoyar los espacios democráticos del país.

2. Presentación de resultados y planificación de nuevas actividades

PNUD

El coordinador del Proyecto ATE, Hugo Salamanca Kacic, realizó la presentación sobre los logros y retos de la asistencia técnica electoral. De igual manera se presentó la programación de acciones para periodo comprendido entre octubre 2016-junio 2017.

Tribunal Supremo Electoral

- El magistrado David Matamoros mencionó que la ayuda del PNUD es invaluable, que el Proyecto ATE ha estado permanente, experimenta el quehacer cotidiano del TSE. El proyecto ATE ha apoyado las iniciativas de capacitación electoral en el pasado a través del

acompañamiento en el proceso de reclutamiento, capacitación y contratación de los capacitadores electorales, quienes se encargaron de capacitar a los miembros de las MER. Asimismo, apoyó en el proceso de carnetización de dichos miembros una vez capacitados reportando a los partidos políticos y al TSE sobre el avance del proceso. La base de datos de los capacitadores, la manejó el Proyecto ATE con bastante confidencialidad dando mayor veracidad y confianza a los partidos políticos. Se solicitó continuar con este tipo de apoyo para las elecciones primarias de 2017.

La iniciativa de las elecciones a Gobiernos estudiantiles resulta de suma importancia para que los futuros ciudadanos se sientan empoderados con la democracia y funjan como una ciudadanía activa. Las elecciones a GE tienen un componente valioso que es el de valores democráticos. Se ha tenido algunos percances, ya que la Secretaria de Educación aún no ha mandado la base de datos de los estudiantes electos para los GE. Dicha base de datos es muy valiosa para el TSE ya que estos jóvenes podrían formar parte en el futuro de una red de voluntarios por la democracia.

El apoyo del Proyecto ATE, más que una asistencia técnica electoral a una institución del estado tiene un impacto directo en las personas. A la fecha, el 99.7% de todos los Centros de Votación a nivel nacional han sido actualizado lo que acerca la urna al electorado.

En cuanto al Reglamento de Paridad y Mecanismo de Alternancia, la aplicabilidad del principio de paridad es perfecto si el sistema es cerrado, pero en un sistema preferencial como en el hondureño es mucho más complejo, este reglamento fue aprobado en septiembre, pese a ser novedoso. Sin embargo, no cubre las expectativas de la población y ha generado ruido entre algunos grupos específicos.

- El magistrado Saúl Escobar comentó que el TSE ha realizado varios esfuerzos en cuanto al tema de igualdad de oportunidades, y que lastimosamente en la teoría eso aún no se refleja. Se ha tenido bastante apertura con grupos sub-representados: indígenas, afrohondureños, discapacitados. Se ha establecido un convenio de cooperación en materia electoral con el sector con personas con discapacidad y está pendiente de firmar un convenio con las redes de mujeres indígenas y afrohondureñas donde el Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH) ha apoyado en cuanto a esto. También se ha realizado una reunión con todos los líderes de grupos indígenas y afrohondureños para apoyarlos en materia de cultura política y como apoyarlos en su lengua nativa.

Para el TSE es muy importante la participación de la Sociedad civil de manera que funja como contrapeso. NDI junto con Hagamos Democracia a través del Quick Count de los resultados de las elecciones ha representado en el pasado un elemento importante para cotejar el conteo realizado por el TSE. El tema de las mesas electorales es complicado porque genera muchos errores en las actas. el TSE no cuenta votos, solo en caso especiales. El TSE ha identificado un punto medio, aliviar todos esos errores y dos que los MMER no metan las manos en las contadas, por eso se ha pensado en la automatización. El TSE

visualizaba implementar el escrutinio automatizado en Francisco Morazán (23 diputaciones) y Cortes (20 diputaciones) representando un 60% del padrón electoral. Sin embargo, por limitantes presupuestarias, se realizará un pilotaje en las ciudades de San Pedro Sula y Tegucigalpa.

ACUERDOS

- Se aprueba el Plan Operativo Anual (POA) y el presupuesto 2016-2017.
- Se realizará una revisión del POA y presupuesto 2016-2017 con la finalidad de identificar recursos para apoyar algunas iniciativas de cara a las elecciones primarias de 2017.
- Se espera que dos reglamentos electorales que están a nivel de borrador serán aprobados la próxima semana.

CIERRE DE LA JUNTA DE PROYECTO

El Magistrado Matamoros manifestó la necesidad de tener un programa de cooperación vigente con el PNUD y USAID de cara a las elecciones generales 2017, en vista que el Proyecto ATE finaliza en junio de 2017. El TSE requiere apoyo para la implementación del Proyecto de GE en 2017 y para realizar el proyecto de evaluación de las elecciones primarias.

Considerando el uso de nuevas tecnologías en el proceso electoral primaria del próximo año, Alissar Chaker sugirió contemplar un plan de contingencia que considere elementos como suministro energético y conectividad. De igual manera, se sugiere al TSE que establezcan un mecanismo de negociación con cooperantes y con el GOH para apoyo a iniciativas y proyectos electorales priorizados por el TSE para el proceso electoral 2017.

El magistrado presidente Erick Rodríguez dio el cierre de la Junta de Proyectos agradeciendo la pertinencia de todo el apoyo de USAID y PNUD de cara al fortalecimiento institucional y de la buena administración del proceso electoral del 2017.

Erick Rodríguez
Magistrado presidente TSE

David Matamoros
Magistrado TSE

Saúl Escobar
Magistrado TSE

Marcos Ramiro Lobo
Magistrado TSE



Lurbin Flores
Cancillería

Ramses Lagos
Cancillería

Theodore Glenn
USAID

Alissar Chaker
PNUD